

CULTIVO DEL CONOCIMIENTO AL SERVICIO DE LA SOCIEDAD SALVADOREÑA

Palabras del Rector en el Seminario de Difusión de Investigaciones 2021

La Dirección de Investigación de la UCA organizó por tercer año consecutivo el Seminario de Difusión de Investigaciones UCA 2021. Un importante evento universitario que nos permite dar cuenta a la sociedad salvadoreña del trabajo que estamos haciendo como UCA en lo referente a la investigación; dar a conocer lo que hacemos, y mostrar lo que hemos hecho al servicio de la sociedad.

Para la UCA este Seminario de Investigación es importante porque sin la investigación la UCA no podría realizar la misión que se ha trazado. Por otra parte, la investigación tiene un vínculo fundamental con la proyección social, que articulada con la docencia y realizada con rigor y calidad se convierte en la actividad principal de la Universidad, que se desarrolla tanto desde los institutos y unidades especializadas como desde los departamentos académicos.

Las investigaciones que este año se presentan buscan ser una respuesta firme a nuestro compromiso por la búsqueda de la verdad y el cultivo del conocimiento, y seguir siendo “conciencia intelectual de la nación” (Ellacuría, 1968). Por ello me parece importante que las investigaciones que producimos sigan teniendo el rigor científico y la calidad que las han caracterizado a lo largo de más de 50 años y logren un impacto transformador en la realidad salvadoreña y centroamericana.

Nuestras investigaciones deben tener la capacidad de “esclarecer la situación existente y sus causas, así como también elaborar alternativas teóricas y prácticas a esa situación” (Ellacuría, 1989); buscando generar cambios para las mayorías, aportando soluciones a las necesidades de la gente, respuestas a sus problemas de desarrollo equitativo y sostenible; apoyando el cumplimiento pleno de sus derechos sociales, económicos, políticos y humanos, y contribuyendo al desarrollo del país en condiciones de equidad, justicia social, realización personal y colectiva; democracia, libertad y paz.

La Universidad tiene la responsabilidad de producir ese conocimiento, transferirlo, comunicarlo y entregarlo a la sociedad. De poco servirá que produzcamos importantes investigaciones, sino las damos a conocer y si estas no contribuyen a esta importante misión. De ahí radica un importante reto universitario: trabajar para que estas incidan en la realidad, y ello requiere pensar y trabajar en estrategias de incidencia que posibiliten que las investigaciones tengan un impacto en la sociedad.

Un impacto a favor de los que sufren violaciones a sus derechos humanos; a favor de los que sufren los impactos sociales y económicos de la pandemia del COVID-19; de los que sufren la pobreza, las desigualdades, la inseguridad, la violencia, la mala calidad de los servicios públicos, la falta de oportunidades laborales, la emigración y otros tantos problemas que les afectan.

Me alegro mucho que, a pesar del tiempo difícil que hemos vivido a raíz de la pandemia y especialmente en los tres meses del confinamiento obligatorio, los procesos de investigación en la Universidad hayan continuado, y durante el período 2019-2020 hayamos logramos realizar 87 investigaciones; 43 a cargo de los departamentos académicos, 17 de las unidades de proyección social; y 27 tesis del área de postgrados; proceso en el que han participado 107 académicos, 55 mujeres y 52 hombres. Es mi deseo que este Seminario de Investigación nos dé luces de esperanza y compromiso por apostar a la realización de proyectos de investigación que no solo se atengan a los parámetros de disciplinas académicas, sino también sepan adentrarse en la fe, el diálogo y en lo más profundo de la realidad humana.

Quiero finalizar agradeciendo y felicitando a los docentes y estudiantes de los departamentos académicos y de las unidades de proyección social por su arduo trabajo y compromiso con la investigación. Muchas gracias por iluminar desde su conocimiento la transformación de la realidad salvadoreña y por dar a conocer su trabajo por medio del Seminario de Investigación.

Andreu Oliva de la Esperanza, S.J.

Rector

Universidad Centroamericana José Simeón Cañas